



**L'honorable Nellie T. Kusugak
Commissaire du Nunavut**

**Notes d'allocution à l'occasion du
congrès de l'Association canadienne pour la
prévention du suicide (ACPS)**

**Le 28 octobre 2016
Iqaluit**

Je remercie Franco Buscemi ainsi que les interprètes de chant guttural Becky Kilabuk et Celina Kalluk.

En tant que commissaire du Nunavut, je voudrais souhaiter la bienvenue à tous nos distingués invités : merci à la mairesse Madeline Redfern, à Travis Price, à Carol Todd, à Cathy Towtongie, aux aînés, aux jeunes, aux organisateurs du congrès, aux dirigeants jeunesse et communautaires, aux conseillers scolaires, aux enseignants, aux commanditaires et à tous les participants.

Bienvenue à tous les visiteurs! J'espère que vous avez été bien accueillis. Bienvenue à la deuxième journée du congrès de l'Association canadienne pour la prévention du suicide (ACPS), édition 2016! Je suis convaincue que plusieurs paroles ont déjà eu beaucoup d'effet sur vous – c'est du moins mon cas – et j'espère que les intervenants des tables rondes et des présentations ainsi que les conférenciers ont su vous inspirer.

Le congrès est une occasion de mieux comprendre ce problème complexe qu'est la prévention du suicide, de grandir collectivement et d'apprendre les uns des autres. Comme le disait notre premier ministre, l'éducation est d'une importance capitale. Les enfants doivent apprendre dès le plus jeune âge comment mener une bonne vie, la vie étant si précieuse.

Le thème du congrès – Espoir, aide et guérison – ne pourrait être plus indiqué. Nous avons besoin d'espoir et nous devons nous entraider et guérir tous ensemble, comme le disait hier monsieur Joanasie Akumalik. Mon père n'a jamais raconté ce qu'il a vécu en tant que gendarme spécial parce que c'était trop pénible. Si nous ne guérissons pas les plaies du passé – qu'elles viennent d'un déracinement, d'un traitement contre la tuberculose ou du suicide d'un être cher –, elles continuent de nous faire mal de toutes sortes de façons.

Les Nunavummiuts ont perdu beaucoup trop d'amis et de membres de leur famille en raison d'un suicide. Les conséquences du suicide sont dévastatrices, et le vide laissé par ces pertes tragiques, impossible à combler.

Comme vous le savez sûrement, le Nunavut a déclaré faire face à une crise du suicide l'année dernière, en octobre. De nombreux partenaires, organismes et personnes dévouées du territoire travaillent sans relâche pour résoudre cette situation d'urgence. Merci d'intervenir en notre nom pour faire avancer les choses et nous redonner l'espoir pour que nous soyons en mesure de demander de l'aide et de prendre en mains notre guérison.

Bien que les Nunavummiuts aient à relever de nombreux défis pour lutter contre les causes du suicide, le Nunavut offre un grand potentiel et possède une culture forte qui ouvre la porte à nombre de possibilités. Nous sommes un peuple fort, optimiste et, surtout,

incroyablement résilient. Il ne faut surtout pas oublier nos origines et notre identité culturelle inuite.

Notre réseau de soutien est impressionnant. Nous travaillons fort pour trouver des solutions adaptées aux collectivités afin de prévenir et de réduire le suicide dans notre territoire. C'est en travaillant ensemble que vous changerez les choses et créerez un climat d'entraide.

Les membres des collectivités, les familles et les amis qui se soutiennent dans l'adversité laissent ainsi place à l'espoir et à la résilience, des ingrédients essentiels à la prévention du suicide. La création d'un espace de compréhension mutuelle exempt de jugement et l'offre d'outils pour aider à faire face aux difficultés de la vie et à les surmonter sont tout aussi importants. N'oubliez pas que les gens qui vous entourent sont fiers de vous, qu'ils vous aiment et qu'ils sont prêts à vous aider.

Il est essentiel que nous misions sur le bien-être général des collectivités du Nunavut. J'invite chaque personne ici présente, et particulièrement les jeunes, à se concentrer sur les réussites et les mesures d'intervention communautaires. Nous avons besoin de garder espoir, tout comme nos ancêtres, qui ont gardé espoir en notre avenir et n'ont jamais abandonné : c'est ce qui fait que nous sommes ici aujourd'hui.

Je vous souhaite le meilleur durant le reste du congrès. Je suis honorée d'être ici, et je suis certaine que nous pouvons trouver une façon d'entretenir l'espoir, de nous entraider et de travailler à notre guérison : la vie est si précieuse!

Je vous remercie de travailler à aider les personnes en difficulté, merci. Je vous souhaite un excellent congrès.